
 

Nafarroako herri askok pairatzen dugun despopulazioaren fenomenoa ez da kasualitatea. 

Azken hamarkadetan egindako zentralizazio-politiken ondorioz, eta landa-eremuetan 

oinarrizko zerbitzuak desegitearen ondorioz, herri batean jaiotako herritarrek alde egin 

behar izan dute, eta herri horiek ez dira helmuga erakargarri izan biztanle berrientzat. 

 

Esan bezala, eten daitekeen fenomenoa da, eta, horretarako, sail guztien politikek kontuan 

hartu behar dute egoera hori; despopulazioa zeharka jorratu behar da gobernuko sail 

guztietan. Toki Administrazioko Zuzendaritza Nagusiaren nomenklaturari despopulazioa 

gehitzeak nolabaiteko ikusgarritasuna ematen dio egoerari, baina sail guztietan hartzen 

diren erabaki politikoek heldu behar diote benetan arazo horri. 

 

Arazo hori konpontzen laguntzeko neurriek ekitate begirada izan behar dute, eta ez 

berdintasunezkoa egoera beraren aurrean. Adibidez, etxebizitzaren gaiarekin, babes 

ofizialeko etxebizitza baten metro koadroko prezioa berdina bada Iruñean edo 

despopulazio-tasa handia duen herriren batean, logikoena izango da biztanle berriak 

herrian ez kokatzea, Iruñeak edo bere eskualdeak baino zerbitzu-gabezia gehiago baititu. 

Despopulazio-tasaren bat duen herri batean bizitzeko edo jarduera ekonomikoren bat 

abian jartzeko borondatea duten pertsonei aparteko laguntza eman behar zaie. 

 

Badira zenbait alderdi zehatz gure esperientziatik berehala inplementatu beharko 

liratekeenak pairatzen ari garen despopulazioa geldiarazteko. 

 

ZERBITZUAK 

Ditugun oinarrizko zerbitzu publikoak mantentzea. Osasuna, hezkuntza, gizarte-zerbitzuak, 

bilguneak, etab. 

Herritarrei oinarrizko produktuez hornitzeko aukera ematen dieten zerbitzuak 

mantentzea, herritik irten gabe, eta bizilagunak gizarteratzea ahalbidetuko dutenak. 

 

AZPIEGITURAK 

Errepideko komunikazio-azpiegiturak hobetzea. 

Zuntz optikoaren edo banda zabalaren konektibitatea hobetzea lurralde guztietan, eremu 

sakabanatuak barne. Telefono mugikorraren estaldura hobetzea. 

 

GARRAIO PUBLIKOA 

Garraio publikoko zerbitzua. Larraun Leitzaldearen kasuan, aurreko legegintzaldian linea 

berriak egin beharreko ibilbideak zehaztu ziren, eta ez dago aurreikusita noiz lizitatu ahal 

izango den. 

Premiazkoa da linea berri hau martxan jartzea. 

 

  

 



 

ETXEBIZITZA 

Etxebizitza publiko gehiago eskaini behar da. Nasuvinsak arreta jarri behar dio 

despopulazio-egoerari bere esku-hartzea baloratzeko. 

Despopulazio-tasa handia duten eremuetan etxebizitza publiko bat eskuratzeak nolabait 

primatua egon behar du, edo eraikuntza-prezioak doitzen dira edo etxebizitza horietako 

maizterrei gehiago laguntzen zaie. 

Gure inguruko herri askotan, gaur egun hutsik dauden etxe eta baserri handiak daude. 

Etxe edo baserri horien kontserbazio arkitektonikoak ezinezko egiten du egungo 

beharretara egokitzea eta bizilagun berriek berrerabiltzea. Irizpide horietan nolabaiteko 

malgutasuna baloratu beharko litzateke. 
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El fenómeno de la despoblación que padecemos muchos pueblos de Navarra no es casual. Las 

políticas de centralización llevadas a cabo las últimas décadas, junto con el desmantelamiento 

de los servicios básicos en las zonas rurales, ha provocado que las y los vecinos nacidos en un 

pueblo hayan tenido que marcharse, y que estos pueblos no sean un destino atractivo para 

nuevos pobladores. 

Como decimos es un fenómeno que se puede y sebe atajar, y para ello las políticas de todos los 

departamentos deben tener en cuenta esta situación, la despoblación se debe tratar de 

manera transversal en todos los departamentos del gobierno. Que a la nomenclatura de la 

“Dirección General de Administración Local” se le haya añadido “y despoblación”, le da cierta 

visibilidad a la situación, pero son las decisiones políticas que se toman en todos los 

departamentos los que de verdad deben abordar esta problemática.  

Las medidas para ayudar a solucionar esta problemática deben tener una mirada de equidad 

y no de igualdad ante una misma situación. Por ejemplo,  con el tema de la vivienda, si el 

precio por metro cuadrado de una VPO es el mismo en Pamplona o comarca que en algún 

pueblo que sufre una alta tasa de despoblación, lo lógico será que los nuevos pobladores no se 

instalen en el pueblo, ya que tiene más carencias de servicios que pamplona o su comarca.  Se 

debe primar a las personas que tengan la voluntad de vivir o de poner en marcha alguna 

actividad económica en un pueblo que padece alguna tasa de despoblación. 

Hay varios aspectos concretos que desde nuestra experiencia se debería de implementar de 

manera inmediata para intentar frenar la despoblación que estamos padeciendo.  

 

SERVICIOS 

Mantener los servicios básicos públicos que disponemos. Salud, educación, servicios sociales, 

espacios de reunión, etc. 

Mantener los servicios que posibilitan a las y los vecinos puedan abastecerse de los productos 

básicos sin necesidad de salir de la localidad, y que permitan socializar a las y los vecinos.  

Mejorar la conectividad de fibra óptica o banda ancha a todos los territorios incluidos zonas 

diseminadas. Mejorar la cobertura de teléfono móvil. 

INFRAESTRUCTURAS  

Mejorar las infraestructuras de comunicación por carretera.  

TRANSPORTE PUBLICO 

Servicio de transporte público. En el caso de Larraun Leitzaldea la legislatura anterior se 

definieron los recorridos que debía hacer la nueva línea, y no hay previsión de cuándo se va a 

poder licitar.  

Es urgente poner en marcha esta nueva linea.  

 

VIVIENDA 

Debe de haber mayor oferta de vivienda pública. Nasuvinsa debe de prestar atención a la 

situación de despoblación para valorar su intervención. 



El acceso a una vivienda pública en zonas con una tasa de despoblación elevada debe estar 

primada de alguna manera, o bien se ajusta el precios de construcción o bien se incentiva mas  

a los inquilinos de esas viviendas.  

En muchos pueblos de nuestro entorno, existen casas y caseríos grandes que actualmente 

están deshabitados. La preservación arquitectónica de estas casas o caseríos hace imposible 

que se puedan adecuar a las necesidades actuales y puedan ser reutilizadas por nuevos vecinos 

o vecinas. Se debería de valorar cierta flexibilidad en esos criterios.  
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